

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III. - Número 461

SUSCRIPCIÓN En la isla al mes pras. . . . 1'00
Resto de España » 1'25
Extranjero » 2'00

Mahón, sábado 25 Abril de 1908

Redacción Nueva, 27
Teléfono, 3.

Administración. Castillo, 25
Teléfono, 123.

AUMENTOS INÚTILES

Lo que no comprende, lo que no comprenderá nunca esta pobre España, donde resulta casi imposible tener una peseta, es que cada año se duplique la carga que los Presupuestos le echan encima al misero contribuyente y que se dé una vuelta más al torniquete administrativo que le estrangula. No puede pagar tanto, y se le pide más dinero. Clama por economías en todos los ramos de la burocracia, y se le responde con un aumento general y formidable.

¿Te parece mucho lo que pagas, contribuyente?... Pues, para que nada varíe, para que continúes quejándote de la inutilidad de los servicios que costean, tostándote al sol, remojándote en la mina, exponiéndote a descrismarte en el andamio, desliendo los sesos en el tintero, Maura, el generoso regenerador, quiere que pagues 34.050.000 pesetas. ¿Qué son 34 millones más de pesetas para una Nación que agoniza bajo la carga de un presupuesto brutal, que ve cómo huyen á tierras más hospitalarias millares y millares de hombres que aquí no hallan pan, casa ni abrigo? Nada; amigo y manso compatriota, y hacen bien en pedirte, porque tú te callarás, y el día que no tengas pan será ayuno para ti, y cuando no puedas recibir, como se debe, al fisco, te embargarán hasta el aliento... Puesto que callas, hacen bien en estrujarte, en ahogarte, en aniquilarte.

Ahora, ve cómo se va á distribuir esa dinerada. La Presidencia, ese organismo tan necesario á la prosperidad española, pide y tendrá un aumento de 150.000 pesetas. No es mucho, si se tiene en cuenta que pudo muy bien haber pedido el triple. El ministerio de Estado—piensa, lector amigo, en la utilidad del ministerio de Estado—no puede vivir con lo que se le asigna. Exige que se le den 600 mil pesetas más, y si se recuerda que el ministro del ramo pidió 500.000 para la Hispano-Africana, habrá que reconocer su prudencia y mesura en el pedir. Con el aumento que solicita, apenas si habrá para darle una subvención decorosa á cualquiera otra Compañía que forme el señor Güell.

Gracia y Justicia implora una «sed de agua», 900.000 pesetejas. Se las darán, porque nadie en España está quejoso de la justicia. Únicamente suele haber algunos caciques disgustados porque no se les atiende; pero el piadoso azar acude con un traslado, y el juez recalcitrante se va á otra parte con la espada y la balanza de la señora Themis. Sólo para costear esos viajecitos, que siembran el regocijo en el espíritu de los señores feudales, hace falta más dinero. Piensen los quisquillosos en que 900.000 pesetas son un grano de anís para un pueblo que no tiene Escuelas ni tendrá en la vida caminos y pantanos, y dense con un canto en los pechos,

pues el año próximo se le pedirá el doble.

El ministerio de la Guerra es el que se siente espléndido de veras. Demanda 12.450.000 pesetas sobre lo que se le venía dando, y será forzoso dárselas, ya que España no puede vivir sino armada hasta los dientes. Portugal sueña con invadirnos, la República de Andorra lanzará sobre nosotros sus ejércitos el día menos pensado, y urge poner á salvo nuestra independencia, sacrificando á tan acucioso menester todo lo que se venía suponiendo indispensable á nuestra regeneración.

Hay necesidades urgentísimas á que atender y el ministro quiere remediarlas. Así ya á mantener reforzada la división de Madrid, cosa de todo punto precisa y cuya necesidad reconocen los españoles. ¿Qué pasaría si esa división no se mantuviese reforzada?... ¡Qué catástrofes! ¡Qué hecatombes!... Ante tan horrible perspectiva comprendemos que se realice gasto tan importante.

También nos explicamos que se refuercen las brigadas de Cazadores de Cataluña y del campo de Gibraltar. Mientras no se realice esto, España no puede vivir tranquila; cuanto más que la alianza con Inglaterra debe servirnos para declararnos hoy suspicaces. Mientras no fuimos aliados, no nos fué necesario mantener más tropas junto á Gibraltar; pero ahora, que somos tan amigos, la lógica más rudimentaria aconseja que temamos un audaz golpe de mano.

Y ya convencidos de que es necesario gastar esos doce millones, que podían servirnos para impedir que hubiese once millones de analfabetos, nada más fácil que reconocer la precisión de añadir al presupuesto de Marina los 3.650.000 pesetas que implora Ferrándiz. ¿No le da derecho á tal exigencia la famosa «sesión memorable»?... Pudo el ministro haber pedido igual cantidad que su colega de Guerra, porque no hay razón que se oponga al mantenimiento de un cañonero en el estanque del Retiro, y, sin embargo, no exige más dinero. Agradecemosle al señor Ferrándiz su modestia.

Pide Cierva 1.200.000 pesetas de aumento, y en verdad que no sabría nadie negárselas en vista de sus éxitos. Las universales simpatías de que goza el ministro muleño—que aun no renunció el acta de Mula, á pesar de habérselo pedido sus electores,—el acierto que le ha acompañado en todo, y que se evidencia con oír las frases de cariño que se le prodigan en la calle y en el Parlamento, son indicio de que tiene derecho á pedir dinero. Si con salinos más barato se le quería tanto, no hay para que decir cómo se le adorará ahora, cuando pone su pedestal las panzudas talegas que guardan la millonada que pide con autoridad del éxito.

Y, finalmente, como demostración de los anhelos regeneradores de nuestro pródigo Gobierno, hay dos gentiles

botones de muestra. Para Fomento se piden 10 millones más, y ya se dice que el señor Bustillo cree que con la mitad sobra. Para Instrucción pública se imploran cinco millones, y es posible que venga el «tio Paco», con la rebaja. De modo que para gastos bélicos y menesteres burocráticos daremos ahora, sobre lo de antes, pesetas 19.050.000 en tanto que las verdaderas necesidades patrias, para todo aquello indispensable, se busca un aumento de 15.000.000 únicamente.

¿Qué hemos de decir? Declarémosnos encantados de que para cosas de Guerra se pidan 2.400.000 pesetas más que para atenciones de Fomento y 7.450.000 pesetas más que para Instrucción pública, y dejemos que el contribuyente, que no necesita saber leer y escribir, que puede pasar-se sin carreteras, con montes desmochados, sin agua de riego, se rasque las pulgas al sol y piense con alborozo en zamparse en el buque que le llevara á países extraños, donde quizás tampoco tenga que comer, pero donde no vivirá con la lengua fuera, sintiendo cómo sus regeneradores aprietan, de año en año, el torniquete con que se le estrangula.

Un nuevo caso Dreyfus

Sobre la conciencia del pueblo italiano se cierne una siniestra sombra de duda. Han transcurrido muchos años desde que la justicia italiana, personificada en un juez poco escrupuloso, dictó un fallo condenatorio contra una débil mujer que aparece ahora nimbada por los resplandores de la inocencia.

Aún se recordarán los episodios de aquella causa sensacional en cuyo fondo latía el virus clerical, revolviéndose fiero contra un pobre ser indefenso, cuyo crimen provenía de su nacimiento: era la hija de un pobre de ideas avanzadas, del profesor Murri, uno de los propagandistas del pensamiento libre.

Evoquemos los hechos que dieron lugar á ese tremendo error de la Justicia humana.

El 2 de Septiembre de 1902, el conde Francesco Bonmartini fué hallado en su casa, palacio Bisteghi, de Bolonia, asesinado á puñaladas.

En un principio se le creyó víctima de una emboscada en una aventura amorosa. Pero el 11 de Septiembre, el ilustre médico Augusto Merri, suegro de la víctima, denunció como asesino á su propio hijo, Tulio Murri.

A los pocos días Tulio regresó del extranjero para constituirse prisionero. La instrucción de la causa complicó en el asunto á una joven, Rosina Bonetti, querida de Tulio, y al doctor Pío Naldi, su amigo. Finalmente, el peso de la acusación cayó sobre la esposa del muerto, la condesa Bonmartini, née Linda Murri y sobre su amante, el doctor Carlo Secchi.

El proceso duró cuatro años. Un juez de instrucción, fanático, erigióse en verdugo de Linda y de Tulio Murri, que moral y corporalmente purgaron los más horribles suplicios.

Los Bonmartini pertenecen á una familia eminentemente clerical. Y como el profesor Murri era la encarnación de

ideas diametralmente opuestas, la batalla se entabló en el terreno político. Un solo periódico de Bolonia dió acogida á las confidencias hipócritas del juez de instrucción durante tres años, glosándolas, envenenándolas y agravándolas con infames calumnias. La Prensa del mundo entero recogió sus informaciones en esta fuente de falsedad.

Al cabo de tres años, el Tribunal Supremo de Italia enviaba el asunto á Turín, pero el mal era irremediable.

La opinión, sobreexcitada, quería la caída de los Murri.

Los curas trinaban á diario desde el púlpito contra Linda Murri. En Turín, donde los acusados comparecieron en una jaula de hierro, los jurados comían invariablemente (el proceso duró cerca de seis meses) con los encarnizados enemigos de los Murri.

La condena estaba descontada: la condesa fué sentenciada á diez años de prisión, de los cuales había cumplido ya la tercera parte.

Estaba moribunda; sus hijos quedaban desolados, y el presidente Sonnino puso á la firma del rey un decreto conmutándole la pena dictada por la de destierro.

La acusación presentó á Linda como cómplice de Tulio. Aún llegaba á insinuar la calumnia de que Tulio debía haber sido amante de su hermana para testimoniarle tan honda gratitud.

Peró lo que constituyó el principal objeto de explotación fueron las relaciones que se entablaron dos años después de la separación de los esposos Bonmartini, entre Linda y el doctor Secchi, amigo de la infancia, encontrado por azar. El papel del doctor Secchi se circunscribía, sin embargo, al de amigo cariñoso y combatiente solícito de la enfermedad que minaba á la infortunada Linda.

Peró el juez de instrucción mixtificó todos los hechos. Escamoteó los documentos de descargo, descubiertos dos años más tarde, y adobó á su antojo los testimonios, redactando, para comunicarlos á la Prensa enemiga de los Murri, un «resumen de la acusación», que sirvió de trama á los más despiadados comentarios.

De 410 testigos que declararon en Turín, sólo uno enunció acusaciones precisas: fué una antigua querida de Secchi, inflamada de celos contra Linda y cuyas declaraciones fueron reconocidas como falsas.

Entre las cosas gratuitas que dijo Tisa Borghi, la celosa declarante, una señalaba la existencia de un armario de venenos, en el que Secchi y Linda habrían ocultado los primeros instrumentos del crimen proyectado.

Durante cuatro años tuvo estado el supuesto de que Linda había querido envenenar á su marido.

Hasta que hubo transcurrido ese largo espacio de tiempo no se operó la diligencia de registrar el armario, donde todos los remedios eran inofensivos.

Y por este orden, todos los detalles. No hubo, realmente, contra Linda Murri ni una sola prueba, ni un indicio serio. Peró hubo un argumento decisivo: el de que era la hija de Augusto Murri, á quien el partido clerical quería herir de muerte. Los debates siguieron un cauce en armonía con ese designio y con magistrados escogidos *ad hoc*.

Por eso, cuando ahora se anuncia la revisión del proceso, la opinión sana de Italia, la verdadera opinión, prevé la emancipación de la conciencia italiana y la victoria de la justicia, resplandeciente sobre el fanatismo.

UNA INTERVIU

El laboratorio de Baleares

El acto promete resultar importantísimo, trascendental,—nos decía ayer tarde Odón de Buen en su «chalet» de la pintoresca Cala de Porto-Pi, á donde pasamos para cambiar un saludo obligado con el sabio naturalista. La inauguración de nuestro Laboratorio representa un gran avance en el concierto mundial; un gran paso hacia el desenvolvimiento científico; una manifestación de progreso; un afirmación terminante de que afortunadamente nos quedan espíritus vigorosos, cerebros sanos, perseverantes que con ostensible afán lo proponen todo al más noble de los ideales; á la comisión más digna, más humanitaria....

Los pueblos cultos, adelantados, siguen, con preferente atención, cuanto se relaciona con el Laboratorio biológico-marino de Baleares, cuya inauguración próxima á realizarse congregará en Mallorca distinguidas personalidades científicas, autoridades académicas y gran número de escolares.

Hay que tener en cuenta los grandes beneficios que reportará el nuevo centro de instrucción, la nueva casa de ciencia instalada en Porto-Pi, de los que de una manera directa y positiva participará Mallorca.

El funcionamiento del Laboratorio trae consigo una aureola regeneradora, de bienestar y progreso, de desenvolvimiento pedagógico y refinamiento científico que pronto ha de ser reconocida en su justo valor por los mismos que acogieron la iniciativa desinteresadamente. Y esa aureola pronto escalará la cima de la gloria, para satisfacción gratísima, de cuantos *a priori* dispensaron entusiasta acogida al proyecto.

El ilustrado catedrático hablaba de su Laboratorio con la certidumbre de una competencia reconocida adquirida durante muchos años de incansables estudios y provechosas exploraciones por nuestras costas llevadas á cabo en el vaporcito «Roland», á bordo del cual, en muchas ocasiones tuvimos el alto honor de saludar á eminentes naturalistas extranjeros que ya acompañaban y admiraban á Odón de Buen otorgándole justamente el galardón de sabio, reconocido por todos y refrendado últimamente por la Sociedad Biológica Francesa.

El señor De Buen,—al visitarle el reporter—hallábase en su despacho entregado á la abrumadora tarea de emborronar cuartillas. Redactaba unas guías especiales del Laboratorio. Una obra útil, necesaria, que será un compañero indispensable del visitante y una ayuda eficaz del operador.

Afablemente, cariñosamente nos atendió durante la visita,—más que visita *interview* que duró hora y media.

Hablamos de la inauguración oficial del Laboratorio para cuyo acto todavía no ha sido posible fijar día,—á pesar de las inventivas (?) de un estimado compañero,—pues, depende de lo que tenga á bien acordar el Ministro de Fomento respecto del mismo á cuya solemnidad quiere asistir el señor González Besada.

En todo caso vendría en represen-

tación del Presidente del Consejo de Ministros á quien le corresponde por doble motivo, uno de ellos el más esencial por ostentar en Cortes la representación de Mallorca.

Si el Ministro Besada asiste,—como tiene prometido, á la inauguración de la Exposición de Zaragoza,—la exposición científico-académico-escolar no podría embarcarse en Barcelona el día dos de mayo, ni la inauguración del Laboratorio podría efectuarse el día siguiente.

Para solucionar este conflicto el sábado próximo se reunirán en Madrid los señores González Besada y Odón de Buen.

El programa á que se sujetará la expedición no puede ser más interesante y acabado, máxime si se consigue la autorización y cooperación oficial para pasar á Cabrera al objeto de depositar coronas de roble, flores y laureles en las tumbas de los heroicos soldados de las huestes de Napoleón que sucumbieron en la vecina isla.

Doble importancia adquiriría la inauguración del Laboratorio caso de llegarse á efectuar tan piadoso acontecimiento.

¿Por qué no realizarlo? Si no oficial extraoficialmente. De uno ú otro modo el pueblo que ha sido su organizador tendrá que convertirse en su ejecutor.

Caso de que por parte del gobierno no surja ningún entorpecimiento que malogre el proyecto, el Ministro de Marina de la vecina república, enviará á Mallorca un buque de la armada francesa para dar mayor solemnidad al acto.

De uno ú otro modo la expedición científico-académica-escolar se llevará á cabo y con la aurora del nuevo mayo quedará inaugurado el Laboratorio de Porto-Pi. Vendrán importantes personalidades académicas, naturalistas afamados, estudiantes laboriosos y gobernantes amantes del progreso y de la instrucción, entre ellos el exministro Amalio Gimeno, el Director del Museo Nacional Sr. Bolívar, Mariano Benlliure, el Rector de este distrito universitario Barón de Bonet, etc. etc.

La iniciativa de fundar un Laboratorio biológico-marino en Baleares partió del sabio catedrático Odón de Buen; idea que patrocinaron fervorosamente Mariano Benlliure y el entonces Ministro Gimeno, á los que se asoció otra influyente personalidad,—don Alejandro Rosselló,—en cuya empresa no ha desmayado ni aun estando, como está anunciado el acto de su inauguración oficial.

Odón de Buen ha defendido con elocuente gallardía su lema favorito: «repandez le savoir et vous meritez tous les bonheurs». Nos ha dado pruebas terminantes de su preclara inteligencia energía y voluntad dotándonos de una institución tan importante y necesaria en nuestra pobre España, en cuyos principales centros de enseñanza se carece de aquellos auxiliares más indispensables que en otros puntos constituyen la parte principal, indispensable, característica del centro universitario.

Abandonamos la residencia del senador solidario una vez satisfecho nuestros deseos. Había sido compla-

ciente en exceso al igual que el auxiliar del Laboratorio Sr. Fuset, quien durante nuestra *interview* con su director nos había dispensado grandes atenciones.

Salimos del chalet tomando acomodo en tan sucio como viejo tranvía, que arrastrar dos pobres «sardinas» y parada tras parada—interminables por cierto—llegamos al fieltro del muelle donde nos apeamos.

Realmente, el servicio de tranvías en Mallorca deja bastante que desear.

VICH COMPANY.

(De La Tarde de Palma.)

La emigración

En el mes de Enero del corriente año, y según datos estadísticos publicados por la prensa bonaerense, han llegado á la República Argentina, 16.000 emigrantes europeos, de ellos 10.270 españoles.

Esta suma viene á engrosar la de 600 mil compatriotas nuestros que residen en aquel estado sud-americano, y si en los demás meses de este año arriban á puertos argentinos otros tantos españoles, excusado es decir el perjuicio que sufrirá nuestra nación.

Reconocemos á cualquier persona el derecho á emigrar, que en definitiva no viene á ser más que el derecho á buscar medios de vida fuera de la patria cuando en ésta no se encuentran suficientes en la lucha por la existencia, aunque no lleguemos á decir, con Curros Enríquez, en una de sus más populares poesías, que no es digna de tener á sus hijos la tierra que no puede alimentarlos.

Sin embargo, es demasiada alta la cifra de más de diez mil emigrantes en un mes para que pase inadvertida y para que deje de tomarse nota de ella y de investigar qué piensan los Poderes públicos ante la misma y qué proyectos estudian para evitar que se repita, ó al menos para aminorar esa sangría suelta que despuebla á España, y al despoblarla la empobrece y debilita.

También corresponde á los sociólogos emitir su opinión en tan importante materia, y los españoles esperamos, no con impaciencia, pero sí con grandes deseos, el conocerla, á ver si conviene con los propósitos del gobierno, á ver si responden unos y otros á las necesidades de la realidad, á ver, en fin, si son eficaces para retener en nuestro suelo á la población útil que emigra, abandonando campos y talleres y arruinando industrias y artes.

El problema es, ciertamente, demasiado complejo; pero si con buena voluntad y verdadero deseo se le estudia y se le aborda, mucho pueden ser aminorados sus efectos y grandes las ventajas que pueden obtenerse.

A veces los ánimos de nuestros políticos, y en general de cuantos forman parte de ese todo que se llama opinión pública, suelen apasionarse por cosas de pequeño interés y de escasa trascendencia; ¿por qué no se preocupan de tan importantísimo asunto como este de la emigración y no descansan poniendo manos en él hasta dejarle de todo punto resuelto favorablemente para nuestra debilitada nación?

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano. — Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche. — Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los

domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal. — Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajolí.—De 7 mañana á 9 noche la estación de Mahón. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Ciudadela y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis y San Clemente.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 12 mañana.

Vapores correos.—Sale para Barcelona con escalas á las seis de la mañana.

Automóviles.—Sale de Mahón para Ciudadela á las siete de la mañana, y de Ciudadela para Mahón á las cuatro de la tarde.

Santos del día.—Ntra Sra de la Cabeza. Sol.—Sale á las 4 h. 57 m. mañana; pónese á las 6 h. 38 m. tarde.

Luna.—Sale á las 3 h. 28 m. noche, pónese á las 2 h. 21 m. mañana.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que sólo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

Por correo y certificada recibimos ayer una carta firmada por Fray Federico de Berga.

Como en dicha carta se olvidan las formas indispensables á toda persona bien criada, nuestro primer impulso fué tirar la carta al cesto de los papeles inútiles.

El fraile, «asistido por la ley», nos exige que publiquemos su escrito. Sin duda lo hubiéramos hecho, á pesar de su exagerada extensión, si nos lo hubiese pedido con cortesía; pero no acostumbramos ceder ante las amenazas.

Si le «asiste» la ley, puede acudir el fraile de Berga á los tribunales; aunque bien pudiera suceder que se llevara chasco, por entender tan poco en leyes como en urbanidad.

Como *El Bien Público*, falto de más interesantes novedades, no ha tenido inconveniente en acoger el latoso remitido frailuno, procuraremos contestarle cumplidamente uno de estos días.

El Friesland.—En la tarde de ayer y con motivo de haber entrado libre a puerto del crucero holandés *Friesland*, fue con muchas las personas que lo visitaron.

Se nos asegura que el próximo miércoles será jugado entre un equipo del *Friesland* y el *Primero* de esta ciudad un partido de *foot ball*, en el que se disputará una placa de plata, regalo del consuli holandés en ésta señor Estela.

Enlace.—En la mañana de hoy y en la parroquial iglesia de Santa María ha contraído matrimonio nuestro querido amigo don Martín Pont Rovira, viajante de la casa Jordani Font y C.^a, con la joven y bella señorita doña Juanita Fábregues Lladó, hija de nuestro no menos amigo el impresor don Bernardo Fábregues y Sintés.

Han sido padrinos de boda por parte del novio don Dimas Parera del Comercio de Barcelona y don Camilo Domènge del de Tarrasa, y por parte de la novia los representantes de esta plaza don Antonio Esteve Lozano y don Francisco Pons Pons.

Representando a los padres del novio se hallaban presentes en la ceremonia su tío don Pablo Rovira y Vilaseca y sus hermanos don Pedro y don José.

Después de celebrada la boda se ha servido un espléndido *lunch* a los invitados, habiendo salido acto seguido para el pintoresco pueblo de Villa-Carlos.

Al desear a los novios una inacabable Juna de miel, les enviamos nuestra más cordial enhorabuena que hacemos extensiva a las familias respectivas.

Mañana a las tres de la tarde se jugará un partido de *foot ball* entre un equipo del crucero holandés *Friesland* y el *Segundo* team del *Club Mahóns*.

Amenizará la fiesta la banda del buque holandés.

Como en los anteriores días habrá silas y amenizará el acto la banda municipal.

Casino El Consey.—A cargo de la comisión recreativa «El Ruido» tendrá lugar en la noche de mañana un extraordinario baile de sociedad, representándose en uno de los intermedios y a petición del público, el aplaudido sainete menorquín *Un viatge a Sant Climent*.

Teatro Principal.—Hoy tendrán lugar dos secciones a las ocho y tres cuartos y a las diez, y mañana tres: a las siete, a las ocho y tres cuartos y a las diez.

Además de estrenarse en ellas nuevas películas, los aplaudidos autómatas *Yepes* representarán una zarzuela de gran espectáculo.

Licencias.—Leemos que pasada la fiesta del 2 de Mayo, serán licenciados los soldados a quienes corresponde tomar la licencia ilimitada.

Asamblea de médicos.—La Asamblea de médicos titulares se celebrará en Madrid el 20 de Mayo.

La presidirá el inspector general de Sanidad en representación del Gobierno.

En la Asamblea se discutirán los asuntos que a ella someta la Junta de Patronato, que asistirá en pleno, y las reformas deducidas de la inspección oficial del Montepío médico.

El diávolo.—Leemos en la prensa palmesana llegada ayer, que mañana se celebrará en aquella capital un concurso de *diávolo*, bajo las siguientes bases:

1.^a Las inscripciones deberán hacerse antes de las doce del día 26, formalidad necesaria para tomar parte en el concurso y tener derecho a premios ó regalos.

2.^a El Jurado resolverá todos los incidentes ó peticiones que ocurran ó se formulen siendo su fallo inapelable.

3.^a El grupo de niños constará de cuatro series: 1.^a—Niñas de 3 á 9 años. 2.^a—Niños de 4 á 9 id. 3.^a—Señoritas de 9 á 18 id. 4.^a—Jóvenes de 9 á 18 idem.

4.^a El segundo grupo se jugará en dos series. La primera para señoritas y la segunda para caballeros.

5.^a Dentro de cada serie comenzará a jugar el más joven de los inscritos y el número de ellos que el Jurado señale.

6.^a Los premios se adjudicarán a los jugadores que dentro de cada una de las series ejecuten mayor número de figuras y consigan lanzar el *Diávolo* a mayor altura y recogerlo seis veces consecutivas.

Los objetos destinados a premios consisten en juguetes para los niños y niñas que tomen parte en el concurso y varios objetos para los jóvenes, señoritas y caballeros.

A propósito de ello, leemos también que el «Campó Club de Francia» ha organizado un concurso para la adjudicación de una copa de bronce, que se jugará en el Velódromo de Invierno de París.

La copa, debida al cincel del famoso escultor Paul Champbeill, es una verdadero labor artística que constituye un precioso trofeo para el vencedor.

En París reina gran expectación para presenciar el *match* originalísimo que ha despertado el interés y la rivalidad de los aficionados.

En Palma vemos también que el interés es grande, y suponemos que igual pasaría en Mahón si aprovechando la fiebre *diavolística* por que atraviesa se organizase un concurso igual.

Con gusto creemos sería recibida por los muchos aficionados el anuncio de un concurso semejante y creemos que éste no se hará esperar.

Movimiento de población.—El movimiento de población en esta provincia durante el finido mes de Marzo fué el siguiente:

Nacimientos
Nacieron vivos 434 varones, de los cuales 425 fueron legítimos, 4 ilegítimos y 5 expósitos.

Hembras 443, de ellas 429 legítimas; 5 ilegítimas y nueve expósitas. Nacieron muertos 17 varones y 10 hembras.—Ocurrieron 892 alumbramientos sencillos y 6 dobles.

Nacidos vivos por 1.000 habitantes: 277.

Matrimonios
Verificáronse 117 matrimonios; de ellos 97 entre soltero y soltera; 3 entre soltero y viuda, 15 entre viudo y soltera; 2 entre viudo y viuda.

Respecto de la edad de los contrayentes se descomponen como sigue: Menores de 20 años, 1 varón y 19 hembras; de 20 á 25 años, 45 varones y 51 hembras; de 26 á 30 años, 34 y 22 respectivamente, de 31 á 35 años, 13 y 13, de 36 á 40 años, 12 y 6; de 41 á 50 años, 6 y 3; de 51 á 60 años 3 y 2; de más de 60 años, 3 y 1.

Matrimonios por 1000 habitantes, 0'37.

Defunciones
Fallecieron 252 varones, de ellos 98 solteros, 110 casados y 44 viudos.—Hembras 229, de ellas 99 solteras, 53 casadas y 77 viudas.—Menores de 5 años, 103. Mayores de 5 años, 378; total 481.

ATENEÓ

Científico, Literario y Artístico

SECCIÓN DE DEPORTES Y EXCURSIONES

Campeonato de foot-ball de Menorca de 1908

Mañana a las 4 y media de la tarde continuará el campeonato, jugando los primeros teams de Mahón y Villa-Carlos.—El Presidente de la Sección, Francisco F. Andreu.

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE LA VOZ DE MENORCA

Continúa la repatriación.—La situación de Guatemala.

Barcelona 25, 4'60.

De Vigo telegrafian que efecto de la gran rebaja que han sufrido los precios de los pasajes los vapores que llégan del Sud de América vienen abarrotados de españoles que marcharon a aquellas remotas tierras en busca de fortuna y regresan desengañados habiendo solo sufrido penalidades.

Calculáanse en diez mil los españoles que han desembarcado en Vigo en lo que va de año.

Un despacho de Guatemala anuncia que la situación es grave.

Se ha descubierto un vasto complot que había tramado la muerte del Presidente Quintana y como comprometidos en él fueron detenidos diez y ocho jefes del ejército los cuales después de haber sido sometidos a consejo sumarístico y condenados a muerte se les fusiló en la mañana de ayer.

Se está trabajando activamente para descubrir a nuevos complicados, pues se cree que en este complot habrá otras muchas más personas comprometidas.

Fallecimiento del general Liniewitch.

Barcelona 25, 4'15.

Comunican de San Petersburgo que ha fallecido el general Liniewitch.

Como se recordará este general jugó importantísimo papel en la guerra ruso-japonesa, quien después de las muchas derrotas sufridas por el general Kuropatkine le sucedió en el mando de generalísimo de las fuerzas de Extremo Oriente.

Calvet y Maura.—Crisis comercial en Barcelona.

Barcelona 25, 4'25.

Ha celebrado una extensa conferencia con el señor Maura el diputado solidario señor Ventosa Calvet.

En ella el señor Calvet expuso al jefe del Gobierno la grave crisis comercial porque atraviesa la capital catalana y las muchas suspensiones de pago que en pocos días ha habido, resultado según algunos de la famosa quiebra Rochette.

Explicó que para buena parte del comercio la situación era angustiosa y que por lo tanto era urgente el tomar medidas encaminadas a conjurar dicha crisis.

El señor Maura le prometió tomar dichas peticiones en consideración y exponerlas a sus compañeros de Gobierno para en su consecuencia adoptar las medidas que crea convenientes.

El proyecto local.—Cleveland grave.

Barcelona 25, 4'35.

Continúa en el Congreso aunque muy lentamente el debate sobre el proyecto de Administración local,

Un telegrama de Washington anuncia que se encuentra enfermo de suma gravedad, desconfiándose de su salvación el ex-presidente de la República de los Estados Unidos Mr. Cleveland.

El recurso del ex-capitán Morales

Barcelona 25, 4'45

Como se recordará el pasado año fué condenado a algunos años de presidio el ex-capitán de la guardia civil señor Morales, acusado del descubrimiento de bombas que él mismo habla enterrado y de complot fraguado por él al objeto de contraer méritos favorables para su carrera.

No satisfecho el ex-capitán Morales con el resultado de la sentencia recurrió al Supremo y en la sesión ayer celebrada por tan alto Tribunal vióse el recurso, siendo confirmada la sentencia que en su día dictó la Audiencia de Barcelona.

La sesión del senado.—Pidiendo indulto.—Enmiendas al Anarquismo.

Barcelona 25, 5'00

La sesión celebrada ayer en el Senado no resultó muy interesante.

En ella el Senador señor Serrano expuso que de todas las cárceles y presidios de España llegaban mensajes en solicitud de indulto y que creía ocasión oportuna que con ocasión de las fiestas del centenario de los sitios el Gobierno concediera una amnistía general, que llevaría la alegría a un sinnúmero de hogares españoles, siendo este acto uno de los más simpáticos con que se conmemoraría el centenario de la Independencia.

El ministro de Gracia y Justicia señor Marqués de Figueroa le contestó manifestando que el Gobierno estaba estudiando dicho asunto.

En la misma sesión del Senado continuó discutiéndose el proyecto de represión del anarquismo habiendo sido deshechadas varias enmiendas que al mismo presentaron algunos senadores republicanos, solidarios y liberales.

Declaraciones de Sol y Ortega y Montero Ríos

Barcelona 25, 5,00.

Si el senador republicano por Guadalajara y notable juriconsulto don Juan Sol y Ortega que tan gallardamente viene combatiendo en el Senado el proyecto de represión del anarquismo, ha hecho importantes declaraciones sobre el mismo, que hoy insertan elogiándolas la mayor parte de los diarios madrileños.

En ellas el señor Sol y Ortega explica que el señor Maura lo único que persigue con dicho proyecto es matar a todos los periódicos que le son contrarios; es una cruzada contra la prensa de la que solo se salvarán los diarios rastreros, los que únicamente se dedican a alabar cuantos actos viene realizando el Gobierno, sean estos buenos ó malos.

El señor Montero Ríos también ha hecho unas declaraciones referentes al proyecto de Administración local habiendo manifestado en ellas que el señor Maura en su proyecto atenta a la integridad de los partidos y que caso de ser aprobado se retirará inmediatamente de la política.

Telegrama de la Marítima

Barcelona 25, 7'37.

«Isla Menorca» fondeado a las seis sin novedad.—Ginat.

Tipografía Manonesa—Casillo, 29, MAHÓN.

Arís Higiénico Estomacal DE **MANUEL BELTRÁN y C.^a** MAHÓN:::
 ::::: Baleares

Co no garantía para el público á quien se ofrece este licor nada puede haber más eficaz que los dos siguientes informes facultativos:

EL DE SANTANDER

ANÁLISIS CUALITATIVO NÚM. 3294

El que suscribe certifica: que la muestra de **ANÍS HIGIÉNICO ESTOMACAL** depositada con el núm. 3204 el día 23 de Enero está compuesta de:

- ALCOHOL VÍNICO PURO,
- AZUCAR REFINADO,
- ANÍS MANCHEGO, PRIMERA

MATERIAS TÓNICAS, AROMÁTICAS Y VEGETALES COLORANTES constituyendo un licor de muy buenas condiciones higiénicas. — Santander 26 de Enero de 1904. — EL DIRECTOR, *Dr. Breñosa.*

EL DE BARCELONA

INFORME FACULTATIVO

Los infrascritos Licenciados en Medicina y Cirujía por la Universidad Literaria de Barcelona, después de haber ensayado el **ANÍS HIGIÉNICO ESTOMACAL** en varios enfermos que aquejaban dificultades y lentitud en las funciones digestivas y otros en los que convenía algún grado de excitación, así como cierto tónico en el organismo.—Dictaminamos: que **EL LICOR ANÍS HIGIÉNICO ESTOMACAL** suple dichos efectos con ventaja sobre otros de índole análoga, debiendo hacer constar igualmente, que, reunido al par que las indicadas propiedades, un sabor muy agradable y esquisito para ser utilizado como bebida de recreo.—Y para que conste cuando convenga á los fines del interesado **Don Manuel Beltrán** á su favor libra el presente documento.—Antonio Marqués.—José Vineta Vidal.—Enrique Homs.—Juan Soler y Roig.—(Siguen más firmas.)

Depósito exclusivo para la venta al por menor.

Cooperativa de los Sres. Tudurí hermanos, Plaza Príncipe, 14.--MAHÓN

THE EMPIRE MÁQUINA DE ESCRIBIR:::
 ::::: de escritura á la vista

La que mejores y más legítimos triunfos ha obtenido

Es la marca adoptada en todas las dependencias de los gobiernos de Francia, Inglaterra, Norte América, Bélgica, y en todos los barcos de guerra de la escuadra inglesa.

La EMPIRE es sin contradicción posible la mejor máquina de escribir que actualmente existe, y su superioridad está plenamente confirmada por las grandes recompensas obtenidas en cuantos Certámenes y Concursos ha concurrido.

Principales ventajas de la EMPIRE:

La más sólida—La más rápida—La más perfecta—La más sencilla—La menos voluminosa—La de menos peso—La más económica—La de más fácil manejo—Escritura constantemente visible—Alineación absolutamente perfecta—Limpieza fácil—Porta caracteres con SEIS puntos de apoyo—Solo 28 teclas imprimiendo 86 caracteres—Pase automático de renglón—Tecla de trasposición—Tensor general para la pulsación—Copias múltiples de una vez—Escape de margen—Precisión absoluta—Impresión horizontal y sin trepidación—Cambio rápido de colores—Aprendizaje sencillísimo—Duración indefinida.

La única máquina que se garantiza por DIEZ AÑOS y por escrito

MÁS DE 40.000 MÁQUINAS VENDIDAS

Precios

Al contado. Comercial . . .	650 Ptas.
» Carro doble . . .	76 »
Á plazos de 100, 75, 50, 25	» mensuales
Aumenta . . . 15, 30, 50, 100	»

Representante en Menorca: MIGUEL JUAN Y CLAR. — MAHÓN. —

Centro de Enseñanza
 Arravaleta, 9.—MAHÓN.

Sección de Clases especiales

Preparación para el ingreso en las Academias Militares.

Telegrafos. Correos. Maquinistas. Faros.

Aduanas: Preparación para el examen previo, Cálculos Mercantiles y Contabilidad por partida doble. Caligrafía, etc.

Director: D. Mateo Fontirroig con la cooperación de otros profesores

PARA COMPRA Y VENTA

de aparatos fotográficos de ocasión dirigirse á los talleres de **P. STURLA**

Gastillo, 27.—MAHÓN.

Actualmente hay en existencia, á precios muy económicos los siguientes efectos:

Un aparato cómodo para viaje para placas y películas, las primeras de tamaño justo de postal 9 por 14 y las segundas para rollos de película de 8 y medio por 14, con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y con triple cremallera. Se vende bajo prueba.

Un aparato marca «Afpi» de 9 por 12 con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y además un aparato aplicable al mismo con el que se pueden cargar 12 chasis metálicos más del mismo tamaño. Véndese también bajo prueba.

Un objetivo marca «Derogy», número 3, tamaño 13 por 18, diafragma iris.

Y otro objetivo para una linterna de ampliaciones y proyecciones.

Quien desee postales con vistas de Menorca, en fotografía ó en fototipia, dirijase á este establecimiento

Vino tinto del país de

Antonio Anglada y compañía

Se vende en la casa núm. 52 de la calle Prieto y Caules, al precio de pesetas 0'45 el litro.

También se repartirá á domicilio.

En la misma casa se vende calzado fino, fuerte y muy barato.

En existencia hay muchos cortes de calzado de todo color y negro á precios muy reducidos.

No equivocarse, al 52.

SALES TIMOLADAS
 de éxito seguro en las
Enfermedades de la Piel
 especialmente en las de caracter
ARTRÍTICO Y HERPÉTICO



EN ENEMAS combaten eficazmente las
INFECCIONES INTESTINALES
 De venta en FARMACIAS y DROGUERÍAS
 Depósito:

BACALAO LENGUADO
 Se ha recibido muy fresco y de superior calidad en
LA COLONIAL
 JOSÉ RIUDAVETS
 Plaza Carmen, 13.—MAHÓN.
 Se vende á precios económicos.

Aceites puros de oliva

REGAS

Pedidos en todas partes

La casa REGAS ha puesto á la venta un rico aceite especialidad de la casa.

Dicho aceite, de cultivo propio y esmeradísima filtración, se recomienda por sí solo y es conocido en los principales hoteles de España y extranjero, sirviéndose también de él, las familias de exquisito paladar.

Va envasado en cántaros precintados de cuatro litros (cuartán), vendiéndose al módico precio de 7 pesetas.

Pídase en los principales establecimientos de esta ciudad y en casa al representante

JOSÉ RIUDAVETS. — Plaza Carmen, 13, Mahón.

ALMACENES SANTA MARÍA

Plaza Constitución, 8 y 9 é Iglesia, 1.

Grandes existencias en novedades para señora y caballero.

Completo surtido en todos los artículos.